

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTA.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Desde Barcelona

¿Despertaremos?

IV

Tenemos, en general, los mallorquines algunas excelentes cualidades que no poseen en tan alto grado los catalanes ni otros pueblos trabajados. Solamente quiero mencionar los la parquedad... á veces excesiva; y el buen gusto en la ejecución, el sentimiento de la perfectibilidad en toda clase de obras. Estas dos ventajas, unidas á la riqueza del suelo y á la facilidad de comunicaciones, harían de Mallorca uno de los países más ricos del mundo, si se les agregara un intenso y constante amor al trabajo, una más extensa y superior cultura, no especulativa, sino práctica, y el genio mercantil, sin el que, los pueblos modernos, son como aquel sabio de que ya he hablado otras veces, que teniendo grandes conocimientos en Matemáticas, en Metafísica y en otras muchas ciencias, se ahogó, al pasar un río, porque... no sabía nadar. La afabilidad, carácter franco y trato cortés de la mayor parte de los mallorquines, predisponen inmediatamente el ánimo de los forasteros en su favor, dando origen á una cordialidad de relaciones, de las cuales podríanse obtener grandes beneficios en Mallorca si se desarrollara el espíritu de empresa.

Estas verdades son moneda corriente en nuestra querida *roqueta*. Todos las reconocemos, todos lamentamos la escasez de iniciativas, todos sentimos hondamente que la ingéñita apatía nos prive de muchos bienes y todos... esperamos que los demás barran la casa, sin atinar en que, uno por el otro se quedará sin barrer, mientras que si nos apresuráramos á coger la escoba atendiendo menos á lo que hacen los demás, la tendríamos más limpia que una paterna.

—Da grima— me decía ha pocos días un entusiasta por el progreso de Mallorca— que á las reuniones para constituir alguna empresa ó para tratar de una mejora positiva no asistan más que cinco ó seis de los cincuenta ó sesenta convocados. ¡A uno le hacen desistir de todo propósito sano y generoso! He tenido la intención de no volver....

—No me parece este el mejor procedimiento— le contesté.—Si en vez de persistir en la idea y llamar haraganes á los demás y llevarlos *arrastrando* á las reuniones, dejan los pocos entusiastas de concurrir á ellas, de seguro la nada se constituirá.

Es imposible que un meridional no sienta á menudo, antes los obstáculos y las contrariedades, la indiferencia y el escepticismo; mas si ha templado su alma en el fuego de un entusiasmo sincero, volverá pronto al combate con mayores bríos y lo que haya tal vez perdido en una semana de amargo reposo lo recobrará con una carga enérgica. ¡No hay que desanimarse nunca, que la victoria es casi siempre de las constancias serenas y reflexivas! La vida moderna exige—no nos cansemos de repetirlo—un trabajo asiduo, una atención activa, una invención incesante; es preciso querer, hacer esfuerzos, enriquecerse, instruirse, emprender....

—¿No te parece que nosotros entendemos mejor la vida?— me preguntó sonriendo burlonamente un amigo á quien exponía estas mismas ideas, aunque en forma bastante más tosca de la que es peculiar á Taine.—¿Por qué amargar la existencia con el prosaico trabajo y la lucha incesante y la invención continua, si es tan saludable el *dolce far niente*?... Somos sobrios, nos contentamos con lo que tenemos, no ambicionamos más porque no sentimos mayores necesidades, ¿para qué atormentar, pues, el espíritu?... ¿para qué someternos á la disciplina de una tarea cotidiana, penosa, regular, constante, si nos va tan bien con esta libertad y este olvido del aspecto serio de la misera existencia humana?...

—En efecto, la vida tranquila, sossegada, epicúrea, es la más grata á los que no sienten la necesidad de moverse, de trabajar, de dar calor á los atreídos músculos y al aletargado cerebro, por medio del ejercicio. ¿Quién puede dudar? El ocio era la sublime

ocupación de los dioses; pero los dioses se han ido, arrojados por la invasión del industrialismo moderno y el recuerdo de su serena indolencia solo permanece vivo en las playas de Peloponeso, en la Magna Grecia y en la Bética.

Individualmente, la «olímpica quietud de los perezosos» podrá no traer más consecuencias que presentar «por perspectiva el hospital» como afirmaba Becquer, perspectiva para los ricos borrosa y muy lejana; pero á la sociedad políticamente organizada le ofrece otros riesgos, equivalentes, es cierto, á la miseria de los individuos.

Como los pobres no pueden vivir sin trabajar ó sin la percepción de limosnas, en los países indolentes se tiende á la formación de dos clases sociales de condición muy diversa: una de potentados haraganes y viciosos y otra de esclavos ó mendigos. De las consecuencias funestas de este dimorfismo en el orden interior de los Estados, no hay que hablar siquiera. Todas las personas ilustradas conocen la triste situación de Sicilia. En cuanto á los riesgos exteriores están ya implícitamente expuestos y son obvios. El pueblo que no trabaja, no produce ó produce poco; la falta de producción engendra la miseria; un país miserable no puede sostener la marina y el ejército necesarios para su defensa y... por poco que le falta la cautela es víctima de la primera potencia á quien se le ocurra cercenarlo ó humillarlo. Es preciso no retroceder ni estancarse. Los pueblos estacionados siempre producen á los que progresan el efecto de que se retrasan, de la misma manera que á los que van en un tren en marcha se les forja la ilusión de que anda en dirección contraria otro que esté parado. Y sienten por ellos un desdén igual al orgullo que les produce la conciencia de que marchan briosamente por el camino del progreso, desdén siempre mucho más profundo y de consecuencias más temibles é inmediatas que el que experimentan por los otros países que, aunque reducidos y débiles para la lucha armada y sangrienta, marchan á su lado, potentes para defenderse, tal vez con ventajas, en la incesante lucha industrial y mercantil, la de más importancia en los tiempos modernos.

Cierto que hoy no se despoja violentamente de los bienes particulares ni se reduce á la condición de esclavos á los habitantes de los territorios conquistados; pero á la larga puede la competencia económica producir un resultado parecido. Por punto general cuando un pueblo fuerte ha invadido á otro degenerado ó primitivo, coloca á este en la alternativa de trabajar, progresar, reconstituirse, ponerse á la altura moral, intelectual y física del invasor ó de cederle el puesto en el goce de las riquezas. La condición de los proletarios en los pueblos degenerados que han sido objeto de una invasión, quizás no empeorará; es posible y hasta probable que mejore; la que cambiará radicalmente, si persisten en el estancamiento, es la de las clases ricas, las cuales por de pronto perderán la autoridad social y en un periodo más ó menos largo los bienes materiales.

No hay necesidad de acudir al hecho de la conquista para presenciar ese despojo lento, pacífico, perfectamente legal, realizado por los pueblos trabajadores y progresivos sobre los pueblos perezosos y estacionarios. ¿No vemos, en la misma Mallorca, como las poblaciones ricas van invadiendo los términos de otras más pobres? ¿A quien pertenecerían la mayor parte de los predios rústicos dentro de un par de siglos á continuar Sóller siendo un pueblo trabajador como ahora y dispuesto á comprar tierras en el *llano*, si los demás permanecían estancados?

Es preciso optar... Por un lado, el ocio, los goces, la vida sossegada y epicúrea, la degeneración y la muerte política. Por el otro, una lucha continua prosaica, *vulgarota*, la sumisión á la santa ley del trabajo, la asiduidad, la *vigilancia eterna*, premio de la libertad, según un estadista americano, la regeneración, la fuerza y el respeto. Si; es preciso optar, y no creo que ningún hombre de elevados sentimientos y sano criterio pretenda que los mallorquines continuemos dejándonos llevar por la corriente que nos ha conducido

al bordo del precipicio, sino que reaccionemos enérgicamente contra ella reconstituyéndonos sobre nuestro propio carácter y nuestras propias cualidades, más orientándonos por lo que se refiere á las influencias exteriores, hacia Europa, no hacia el Africa.

«La España que vivíamos ha muerto— exclama un jurisconsulto aragonés, Joaquín Costa, hombre de una sinceridad grande y escritor de mérito.—Trabajemos por su resurrección, si esta es posible, y para eso variemos todos los conceptos de la vida....»

«Sobre tres bases se ha de apoyar esa política nueva. Hacer libre al pueblo español, que es esclavo; elevar su cultura, que es cuasi africana: restablecer, y si es preciso, crear la disciplina social. Mientras eso no se haga continuará la muerte y no vendrá nunca la resurrección; no se trata ya de averiguar quien mató *el Meco*, si no de que se nos pregunte dónde le enterraremos. Sepultémosle de una vez, para que no continúe el espectáculo de una nación que es como una prolongación de Marruecos, sin condiciones naturales ni psíquicas para combatir en el campo europeo.»

Y no nos forjemos la ilusión de que son posibles regeneraciones instantáneas. Hemos descendido tanto, que nuestro ascenso ha de ser necesariamente penoso y largo. «Ni aun trabajando mucho y trabajando todos los días,—dice el mismo Costa—aparecerá de improviso esa alborada de gloria y resurrección»

Pero... es preciso optar...

B. AMENGUAL

21 de Octubre de 1898.

De Marina

De la Compañía Trasatlántica:
M. L. Villaverde: Salió el 27 de Habana para Veracruz.

Alava (fletado): Llegó el 29 á Habana procedente de Colón.

Juan Forgas (fletado): Llegó el 30 á Valencia de Cienfuegos.

Ciudad de Cádiz: Salió el 29 de Habana para Cádiz.

—Información de los trasatlánticos de «Hijos de J. Jover y Serra».

J. Jover y Serra: Salió el 20 de Habana con rumbo á Coruña.

Miguel Jover: Salió el 26 de Santa Cruz de Tenerife con rumbo á Habana.

—La Compañía Real Holandesa de Navegación está haciendo activas gestiones á fin de combinar un servicio regular y directo entre los puertos de Barcelona, Constantinopla, Smyrna y el Pirineo (Atenas).

Si se realizan los propósitos de dicha casa naviera saldrán los vapores de Barcelona cada 14 días.

NOTICIAS

De las islas:

Ibiza

El pasado jueves fué puesto en conocimiento de este Juzgado, que en el *Prat den Fita*, perteneciente á la parroquia de San Jorge, habíase encontrado el cadáver de un muchacho, ó, mejor dicho, parte de él, pues se conoce que, por ser dicho sitio poco transitado, ha permanecido allí bastantes días el cuerpo del infeliz muchacho sin que fuera descubierto y que durante ellos ha sido comido por los perros.

Como es de suponer, dicho su estado hizo imposible la identificación del cadáver, aunque se supone, con fundamento, que pertenece á un pastor de la misma parroquia, apodado *Churriana* y de unos 12 á 13 años de edad, desaparecido desde hacía unas dos semanas de la casa donde servía.

Es de presumir que se trata de un crimen, tal vez una rifa con algún otro muchacho; pero las circunstancias en que ha sido hallado el cadáver hacen muy difícil poner nada en claro, pues ni siquiera es posible averiguar la causa de la muerte.

Lo particular del caso es que, en el mismo *Prat den Fita*, á unos cuarenta pasos del sitio en que ha aparecido éste, y con las mismas circunstancias, fué hallado ha unos meses el cuerpo de un hombre.

El Juzgado trasladó al sitio indicado, practicando las diligencias propias en casos tales,

De las pesquisas verificadas el sábado fué detenido por la fuerza del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil el paisano Felipe, hijo de padres desconocidos, de 21 á 22 años de edad y de oficio pastor, autor confeso de la muerte del joven Vicente Torres Costa, cuyos restos aparecieron en el *Prat den Fita* el día 26 del actual.

A pesar de no aparecía indicio alguno para el descubrimiento del autor de este delito, á causa del estado en que se encontraron los restos del infeliz Torres, á las acertadas diligencias que desde el primer momento empezó á practicar el segundo teniente de dicho cuerpo don Ignacio Ramis Alemañy y á la actividad desplegada por el Cabo Comandante del puesto y guardias del mismo, deberás que no quede impune este crimen,

De la capital:

Para conocimiento de nuestros abonados, debemos hacer público, que á partir desde el lunes próximo día 7 del actual, el primer coche-tranvía descendente, efectuará su salida de Porto-pl, á las siete de la mañana en vez de las seis y media y el último de la noche saldrá de aquel punto á las siete en vez de las ocho.

El primer tranvía que saldrá de Palma lo verificará á las siete y media de la mañana en vez de las siete y el último á las siete y media de la noche en vez de las ocho y media.

El tranvía extraordinario que actualmente sale de Palma á las diez de la noche, lo verificará á partir de dicho día á las nueve.

Se nos han quejado de nuevo los vecinos de *Can Capas*, por no haberse corregido por la Alcaldía la falta de cumplimiento de las ordenanzas municipales y reglas de la higiene al dueño del secadero de pieles establecido en aquel caserío. Las varias solicitudes presentadas por los vecinos de aquella barriada, á la Alcaldía y á la junta de Sanidad aún no han sido resueltas, apesar del mucho tiempo que hace se presentaron.

Esperamos que el señor Salom, que quizá no está enterado de dicha falta sabrá hacer cumplir la ley, evitando así los perjuicios que sufren aquellos vecinos.

Por el ministerio de Fomento se ha anunciado para el día 3 de Noviembre próximo, la subasta para la construcción de una carretera desde Las Palmas (Gran Canarias) á San Bartolomé de Traja, cuyo tipo de subasta para dichas obras es de 398.67'28 pesetas.

Los que quieran tomar parte en dicha subasta deberán presentar sus solicitudes en este Gobierno civil, antes del día 25 del actual.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular, en la que advierte á los alcaldes de los pueblos de esta isla, que no han remitido aún la certificación del número de carruajes de lujo de sus respectivas localidades, que si no lo efectúan dentro del término de tres días, quedarán conminados con él maximun de la multa que le faculta la ley.

Definitivamente el 24 del presente abrirá sus puertas el teatro Principal, pasando á trabajar en él la compañía cómico-dramática que dirige el joven primer actor don Francisco García Ortega.

Figura en la compañía como primera actriz doña María Santoncha, como característica doña Sofía Alverá y como dama joven doña Elvira Pardo, conocida ya del público del Principal.

Durante la temporada se estrenarán entre otras, las obras siguientes: *La tía de Carlos*, *Currita Albornoz*, *El gran mundo*, *Victoria*, *El padre Juanico*, *El regimiento de Lupion* y *La Vida Intima*.

Con tan buenos propósitos y siendo la compañía del señor García Ortega una de las mejores que actúan en provincias se prepara una buena temporada en el Principal.

La compañía del señor Ortega está trabajando en la actualidad en Alicante donde alcanza muchos aplausos.

*

Escritas estas anteriores líneas, leemos en *La Última Hora* que por cier-

tas dificultades no se podrá poner en escena *Currita Albornoz*, de nuestro compañero en la prensa don Juan Torrendell, con la colaboración del renombrado autor dramático don Cefirino Palencia.

Lo sentimos por vernos privados de aplaudir la producción de un compañero nuestro.

Por los recaudadores respectivos se ha señalado los días que á continuación se expresan, para la cobranza de la contribución territorial, industrial y carruajes de lujo, correspondiente al segundo trimestre del año económico de 1898 á 99.

Partido de Palma: Algaida, Lorenzo Cirerol Pons, del 1 al 5 de Noviembre; Lluchmayor, el mismo, del 6 al 11 de id.; Santa Eugenia, el mismo, los días 17 y 18 de id.; Andraig, Julián Vicens Ferrá, del 3 al 8 de id.; Calviá, el mismo, del 12 al 15 de id.; Bunyola, Bernardo Darder Homar, del 1 al 3 de id.; Valldemosa, el mismo, del 4 al 6 de id.; Esporlas, Bartolomé Mir, los días 6 y 7 de id.; Banyalbufar, el mismo, los días 8 y 9 de id.; Santa María, el mismo, del 10 al 13 de id.; Deyá, Bartolomé Ripoll Ripoll, los días 1 y 2 de id.; Fornalutx, el mismo, del 3 al 5 de id.; Sóller, el mismo, del 6 al 11 de id.; Marratxí, Miguel Mir Arbós, del 2 al 5 de id.; Estalichen, el mismo, los días 8 y 9 de id.; Puigpunyent, el mismo, los días 10 y 11 de id.; Establiments; el mismo, los días 12 y 13 de id.

Partido de Inca: Binisalem, del 1 al 4 de Noviembre; Lloseta, del 5 al 7 de id.; Alaró, del 8 al 12 de id.; Muro, del 1 al 6 de id.; Santa-Margarita, del 7 al 11 de id.; María del 15 al 17 de id.; Sineu, del 19 al 24 de id.; Costitx, del 3 al 5 de id.; Sencelles, del 7 al 10 de id.; Llubi, del 11 al 13 de id.; Inca, del 16 al 22 de id.

Lapuebla, del 4 al 8 de id.; Pollensa, del 12 al 16 de id.; Alcudia, del 19 al 22 de id.

Partido de Manacor: Selva, los días 1, 2, 3, 4, 5, y 6 de Noviembre; Campanet, los días 7, 8 y 9 de id.; Búger, los días 10 y 11 de id.; Escorca, los días 19 y 20 de id.; Artá, los días 3, 4, 5, 6 y 7 de id.; Felangí, los días 9, 10, 11, 12, 13 y 14 de id.; San Juan, del 2 al 5 de id.; Campos, del 6 al 10 de id.; Santañy, del 14 al 18 de id.; Petra, del 1 al 5 de id.; Villafranca, los días 6 y 7 de id.; Montuiri, del 8 al 11 de id.; Porreras, del 24 al 27 de id.

Partido de Menorca: Alayor, del 5 al 9 de Noviembre; Ciudadela, del 4 al 9 de id.; Ferrerías, del 5 al 7 de id.; Mahón, del 15 al 20 de id.; Mercadal, del 5 al 7 de id.; Villa-Carlos, del 11 al 13 de id.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha impuesto 10 pesetas de multa á cada uno, á dos sujetos vecinos de San Antonio por ocupación de armas prohibidas.

Con otra multa de cinco pesetas, ha sido castigada por la referida autoridad un individuo, por haber empleado un sello usado en el envío de una carta.

El comandante de la guardia municipal, puso ayer á disposición del Juzgado de instrucción á un individuo y una mujer, presuntos autores de la sustracción de cierta cantidad de ropa y dinero de una casa del Molinar de Levante.

En el Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión pública Científico-literario el día 4 del actual á las seis y media de la noche, disertando el socio don Miguel Berga, sobre el tema *Harina, salteraciones y falsificaciones* continuación de la anterior dada por dicho señor.

Servicios prestados por la guardia civil:

Comunica la del puesto de Ibiza de que en el predio conocido con el nombre de *Prat den Fita* existían varios restos de un cadáver, se trasladó inmediatamente al lugar del hecho encontrando la cabeza y parte del tranco de un cadáver que resulto ser el del joven Vicente Torres Costa, de 12 á 13 años de edad de oficio pastor.

Practicadas las averiguaciones necesarias para el descubrimiento del hecho, dieron por resultado la detención de un individuo que como pre-

sunto autor de la muerte del infeliz Torres fué puesto á disposición del juez competente.

—Notifica la del puesto de Pollensa haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á una mujer presunta autora de haber maltratado de palabra y obra á una convecina produciéndole varias leves contusiones.

La del puesto de Felanig da cuenta de haber ocurrido una desgracia en el predio *Las Batiadas* de aquel término municipal, por haber explotado un barreno resultando herido el dueño de dicho predio.

Participa la del puesto de Son Servera, haber detenido á un individuo, presunto autor del delito de tentativa de robo.

Por la del puesto de Porreras fué denunciado á la autoridad competente un individuo por infracción á la ley de caza.

Se ha dispuesto que los individuos de tropa regresados de Cuba y que han sido agregados á cuerpo para el percibo de haberes, sean eliminados de todo servicio, no contándoseles como fuerza reglamentaria.

Don Jose Ramonet y Riu profesor de cálculo mercantil, teneduría de libros y caligrafía nos comunica que ha establecido una clase extraordinaria de 8 á 9 de la noche, para que á ellos puedan asistir los dependientes de comercio y personas que tienen ocupadas las horas del día.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica la liquidación de las cuentas municipales de Inca, correspondientes al primer trimestre del año económico actual.

Habiéndose instruido el oportuno expediente con motivo del recurso de alzada interpuesto por don Guillermo Bosch y don Sebastián Martí, contra la providencia de este Gobierno de provincia, por la que declaró la nulidad de la sesión celebrada por la Junta municipal de Muro, el día 8 de Enero último, se advierte á los interesados para que en el plazo de 15 días puedan alegar y presentar los documentos justificantes y conducentes al hecho que tengan por conveniente.

Anteanoche tomó posesión de su cargo la nueva Junta Directiva del Circulo Mallorquin.

Anteayer se celebró en el Colegio Médico una junta para organizar un Congreso regional, notándose gran entusiasmo entre los numerosos asistentes.

Después del breve y entusiasta discurso que pronunció el señor Valenzuela, se aprobó en principio el proyecto y se nombró una junta organizadora para desarrollar el plan.

Esta junta quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente: Don Domingo Escaff. — Médicos: Don Sebastián Domenge, don Guillermo Serra, don Julián Alvarez, don Enrique Fajarnés, don Mariano Aguiló, don Rafael Ribas, don Pedro J. Matas, don Bernardo Riera, don José Cerdá, don José Ogazón, don Fausto Domínguez, don Juan Mercant, don Miguel Amer de Manacor y don Pedro Ferrer de Andraig.

Farmacéuticos: don Juan Valenzuela, don Antonio Frau, don José Rover, don Francisco Antich, don José Miró, don J. Servera Subd. de Manacor, don J. Ramonell id. de Inca, don Gabriel Verdura de Lluchmayor y don Jaime Torrens de Sóller.

Veterinarios: don Gabriel Martorell, don Pedro Soler y don Antonio Bosch. Quedó autorizada esta junta para ampliarse con personas que aunque no de la facultad, tengan títulos en otras ciencias, como licenciados en letras, arquitectura, en leyes, etcétera, etc.

Diputación provincial

Bajo la presidencia del Gobernador Civil de la provincia señor Guzmán, y con asistencia de los señores Sampol, Oliver, Puigdorfla, Barceló, Marqués, Aguiló, Marcel, Riquer Amer, Vidal, Sans, Sitjar, Obrador, Roselló, Canals, Alcover, Socias Guasp y Ládico, se reunió la Excm. Diputación Provincial, con objeto de celebrar la sesión inaugural del presente periodo.

Una vez abierta la sesión se nombró Presidente interino al señor Sampol por ser el diputado de más edad y secretarios á los dos más jóvenes que resultaron ser los señores Aguiló y Vidal.

Acto seguido el señor Guzmán en nombre de S. M. declaró abierto el actual periodo de sesiones, retirándose inmediatamente del local.

Se suspendió la sesión por breves momentos y reanudada de nuevo se procedió al nombramiento de las sesiones permanentes de actas y auxiliar, quedando elegidos para formar la primera los señores Alcover, Vidal, Riquer Barceló y Oliver, y para la segunda los señores Amer, Obrador, y Guasp.

A propuesta del señor Presidente, se suspendió de nuevo la sesión con objeto de que la primera de dichas Comisión pudiera dar dictamen sobre las actas de los nuevos diputados y siendo este favorable se acordó que quedara sobre la mesa hasta hoy á las doce en que se reunirá de nuevo. Y se levantó la sesión.

El señor Ribot y el partido liberal

Anoche recibimos de nuestro apreciable amigo el Diputado á Cortes don Miguel Santandreu, la carta y documentos que publicamos á continuación:

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Mi distinguido amigo: Por entender que todo lo relativo á la organización de los partidos políticos es de interés público, y para evitar por otro lado versiones erróneas, ruego á V. que se sirva insertar la carta que adjunta le remito por copia, recibida anteayer por mí de D. Pascual Ribot y de que he dado esta noche cuenta á la junta directiva del partido; y la contestación que en nombre de dicha junta he dirigido ahora al expresado señor Ribot, de que también le incluyo copia. Le anticipa las gracias su afectísimo S. S. y amigo q. s. m. b.

MIGUEL SANTANDREU.

Palma 2 Noviembre 1898.

*

Palma 31 Octubre de 1898.

Sr. D. MIGUEL SANTANDREU

Mi estimado amigo: Como pudieran creer los amigos que regreso á Mallorca con serenidad de ánimo bastante para tomar de nuevo la dirección del partido, apresúrome á manifestarles por conducto de V., que traigo la inquebrantable resolución de no ocuparme actualmente en otros asuntos que los que á mi persona conciernen y afectan.

Ni he de fijar indiferencia ante la campaña de difamación y de escándalo que se ha promovido contra mí, inspirada en móviles tan distantes de la justicia como agenos á mi modesta personalidad, ni he de esforzarme en vencer la repugnancia que á la sola idea de intervenir en la gestión de los negocios públicos me asalta en estos momentos, ni he de torcer el curso de mi voluntad y de mi pensamiento absorbidos por una sola preocupación: la de vindicarme de los ultrajes recibidos.

Este es, por el presente, mi único designio y mi vida entera.

Abierto está, por mi propia iniciativa, el pleito en que habrán de ventilarse ante los Tribunales de Justicia las imputaciones lanzadas á los vientos de la publicidad contra mi nombre.

Como no debo creer que la fuerza del número se confabule con la calumnia para impedir que llegue á su término la investigación de la verdad, yo espero que se hará la luz algún día.

Entonces podré pertenecer á los demás; ahora nadie extrañará que me encierre en mi legítimo egoísmo.

Agradeciendo á todos los amigos las pruebas de afecto y confianza que de ellos recibo y he recibido en tantas ocasiones, me repito de V. affmo. S. S. q. b. s. m., PASQUAL RIBOT.

*

Sr. D. PASCUAL RIBOT.

Mi querido amigo: Acabo de dar cuenta á los amigos de su carta del 31. Todos sentimos en el alma que los motivos que V. alega para su apartamiento de la dirección del partido, sean de índole tan sagrada que no les permita combatir la resolución de V. No dudamos que ha sido V. víctima de la calumnia, pero no por estimar injusta la campaña emprendida contra V. es menos dolorosa para nosotros ni son menos respetables las consideraciones que inducen á V. á privar á nuestra colectividad política de sus servicios.

No tememos que poder alguno, llevando sus prerrogativas más allá de lo justo y debido, cierre el paso á la luz que V. persigue, y por tanto abrigamos la seguridad de que el resultado del procedimiento por V. promovido no tardará en devolver al ánimo de V. la serenidad que ahora le falta,

restableciendo la normalidad de su vida, como vivamente deseamos.

De V. aff. s. s. q. b. s. m.

MIGUEL SANTANDREU.

Palma 2 Noviembre 1898.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Empezarán en el oratorio de la Piedad, en sufragio de las almas del purgatorio; exposición á las seis de la mañana, enseñanza misas rezadas y á las once meditación y estación; y al anochecer después del rosario, un rato de oración y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la iglesia de San Cayetano, al anochecer empezará un quinario al Santo Cristo, con sermón, que será el orador uno de los padres de los Sagrados Corazones de la misma iglesia.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Confalón, en Santa Eulalia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Piedad dedicadas á las almas del purgatorio. A las seis de la mañana se expondrá el Santísimo enseguida las estaciones de Sor Rosa con misa; á las once meditación y al anochecer rosario estación y reserva del Santísimo.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Dolores en San Cayetano.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	62 00
Cambio Mallorquin.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	43 00
Alumbrado por Gas.	83 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Boaos Municipales.	31 00
La Isleña Marítima.	51 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 2 de Noviembre.	
Interior.	55 15
Exterior.	62 00
Amortizable.	66 30
Cubas 1886.	67 00
Cubas Nuevas 1890.	52 00
Francos.	49 10
Libras.	37 62

Boletín meteorológico

Día 2 á las 9 de la mañana

Barómetro	766 1 mm.
Termómetro seco	15 6 g. ct.
Máxima al sol	32 8
Máxima á la sombra	20 6
Mínima á cubierto.	13 4
Mínima á descubierto.	13 0
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	5 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	197 00
Lluvia en 24 horas	02 56 mm.
Evaporación en 24 horas	2 2
Humedad á las 9	73
Ascenso del barómetro en 24 horas	4 8
Descenso del id. en id.	0 0

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 31 de Octubre de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salids.	Fallecidos	Quedan
307	4	5	2	306

Muchos accidentes desgraciados se hubieran evitado si no se hubiesen empleado líquidos inflamables para quitar las manchas. ¡Cuántas desgracias no han ocasionado ya la bencina, que es la que con más frecuencia se emplea para este objeto! Este peligro constante desaparece adoptando el nuevo producto llamado «Opal-Pasta». Es completamente inofensivo, quita las manchas con facilidad y no deja señales en la ropa. Además su manejo es sencillísimo y como va encerrado en tubitos, puede llevarse con comodidad en viaje. El modo de usar esta pasta va indicado en cada tubo. De venta en las buenas droguerías, etc.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 30.—Varones 1.—Hembras 1.

Día 31: Varones 2.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 30.—Don Gaspar Pujol Bernat don doña Juana A. Figuerola Mir.

Día 31: Don Antonio Sureda Rullán con doña Ana Roca Mesquida.—Don Antonio Barceló Pallicer con doña María Fiol Cafiellas.

Registros del puerio de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, cirrus.

Id. del horizonte.—Cargada.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante fresquito.

Estado de la mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Del vigía uno de vela desconocido.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Buque cuadro de vela desconocido.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo estaba cubierto, el horizonte se mantenía sin calma, el viento flojo al N. E., el nivel de las aguas regular y apenas rizada la mar del viento reinante. A las ocho fué refrescando y sopló fresco toda la mañana. Fué abanzando desde mitad de la tarde en adelante y al ocaso era fresquito.

Noticias.—Entraron los vapores Puerto-Mahón de Mahón y el Cataluña de Barcelona, del mismo punto entró el pailebot Soberano. Salidas no las hubo.

Matadero: Día 2.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Ternezas, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 13.—Borregos, 0.—Corderos, 88.—Cabras, 6.—Cogajos, 1.—Cabritos, 4.—Cerdos, 15.—Cerdas, 6.—Lechonas, 2.—Total, 139.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Repatriando

Madrid 2 á las 9'30 m.

Hoy desembarcará en Cadiz el trasatlántico *Montserrat*, el pasaje que trae de las antillas.

Durante la travesía han fallecido noventa y seis.

Trae 251 enfermos de la Habana y 1498 de Gibara.

Inglaterra y Francia

Madrid 2 á las 9'30 m.

Londres.—Se desmiente que Inglaterra propóngase proclamar el protectorado sobre el Egipto.

Tampoco los franceses piensan plantear nuevas cuestiones.

La isla de Creta

Madrid 2 á las 9'45 m.

Témese que se agrave la cuestión de Creta.

El sultan envanecido con la amistad del emperador Guillermo se niega á atender á las reclamaciones de las potencias.

Mantendrá sus tropas en Creta para que se respete la bandera otomana.

Los embajadores de las potencias dicen que es imposible atender á los deseos del sultan.

Rusia insiste en que sea nombrado el príncipe Jorge de Grecia gobernador de aquella isla.

Noticias diversas

Madrid 2 á las 2'40 t.

El Jefe del destacamento de la Factoría de Rivoso, ha comunicado al Ministro de la Guerra, que se han presentado frente á las Factorías varios grupos de moros hasta ahora con actitud pacífica.

Un nuevo telegrama de las Carolinas acusa no haber ocurrido la menor novedad.

Da cuenta además de haber llegado á aquel puerto, el buque con recursos que le envió el Gobierno.

Ha quedado confirmada la huelga de empedradores.

Cosecha vinícola

Madrid 2 á las 4'15 t.

Paris.—La cosecha vinícola de este año ha sido bastante satisfactoria

El Champagne ha sido de los vinos el menos abundante.

El Borgoña ha resultado de buena calidad, especialmente el de los países meridionales.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Fallecimiento

Madrid 2 á las 9'45 n.

Un despacho de Cadiz da cuenta de que han fallecido en aquella ciudad, siete soldados de los regresados á bordo del vapor *Montserrat*.

La mayoría de los desembarcados parecían esqueletos, los cuales han sido conducidos á los hospitales, unos á brazos, otros en camillas y otros en coche.

Desde París

Madrid 2 á las 9'50 n.

Noticias recibidas de París dan cuenta de que el *Salut*, ataca duramente la actitud de los Estados Unidos con España, y dice que ningún Gobierno monárquico se hubiera conducido como ellos.

Conferencia.-Preparativos

Madrid 2 á las 10 n.

Londres.—Han conferenciado estensamente Mr. Salisbury y el Embajador Francés en dicha capital.

En dicha conferencia se convino que Francia, evacuará á Tahadá, estableciendo después negociaciones con objeto de evitar conflictos y competencias.

Continúan haciéndose preparativos navales en Port-land Portsmouth y Weimonth.

Varias noticias

Madrid 2 á las 10'25 n.

Los trasatlánticos que zarparon ayer de Gibara con rumbo á España, traen á su bordo el primer batallón de la Habana, una compañía de Zapadores Minadores y gran parte del batallón de Sicilia.

El *Herald* asegura que el día 30 de Octubre, salió de uno de los astilleros, el buque que fué español *María Teresa*.

La *Correspondencia*, dice que se ha ofrecido el mando del sexto Cuerpo de Ejército al general Augusti.

Este afirma que sin recibir recursos del Gobierno durante todo el tiempo que estuvo al frente del ejército de Filipinas, al dimitir dejó á disposición de España cien mil peses.

Un discurso.-Otras noticias

Madrid 2 á las 11'10 n.

El señor Canalejas pronunciará dentro de breves días un discurso político.

Hoy han sido remitidos á Paris, los planos de las diferentes secciones españolas, que han de figurar en la exposición de 1900.

Mañana zarparán de Nueva York y San Francisco, los vapores que deben conducir tropas á Manila.

Mencheta

TEATRO-CIRCO-BALEAR

Función para hoy jueves

La zarzuela en un acto,

Los litigantes

La zarzuela en un acto,

Chateau Margaux

La zarzuela en un acto,

El primer reserva

A las ocho

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada 0'30 id.

Tipo-lit. de Amenguil y Muntaner